



## **Contribuciones del periurbano a las soberanías alimentarias de una ciudad intermedia mexicana: Morelia, Michoacán, México**

### **Autoras**

Karla Guzmán Fernández, Escuela Nacional de Estudios Superiores, UNAM, Unidad Morelia, karla44@live.com.mx  
Ana Isabel Moreno Calles, Escuela Nacional de Estudios Superiores, UNAM, Unidad Morelia, isabel\_moreno@enesmorelia.unam.mx

### **Palabras clave**

Soberanía alimentaria urbana, Morelia, género

### **Resumen**

La creciente urbanización en México, especialmente en ciudades intermedias, ha generado una serie de problemáticas alimentarias entre las que destaca el distanciamiento entre las áreas de producción y consumo, la dificultad económica de los ciudadanos para obtener alimentos frescos y de buena calidad, así como la afectación hacia las tierras productivas alrededor de las ciudades. Ante las problemáticas alimentarias, surge la propuesta de la soberanía alimentaria, que en el caso de las áreas urbanas se enfoca en la reconexión de la ciudad con su entorno rural, restablecer las cadenas alimentarias locales y reconectar a las personas con los alimentos que consumen y las personas que los producen. A pesar de que la propuesta de soberanía alimentaria se ha debatido cada vez más en trabajos académicos, la mayor parte de las investigaciones se desarrollan en ambientes rurales, y aquellos pocos en zonas urbanas se enfocan en prácticas de agricultura urbana y en espacios de comercialización y consumo alternativos, sin embargo, son pocos los trabajos que estudian los sistemas agrícolas periurbanos que se encuentran en resistencia ante las presiones urbanas. A partir de lo anterior, surgieron las siguientes preguntas de investigación: ¿Cuáles y cómo son las contribuciones del periurbano a las soberanías alimentarias urbanas y periurbanas de Morelia? ¿Cuáles, desde qué lugares y cómo se producen los alimentos del periurbano que contribuyen a la alimentación de Morelia? ¿Quiénes son y qué implicaciones tiene para las habitantes del periurbano sus contribuciones a las soberanías alimentarias y su interacción con la ciudad? Para responder a las preguntas de investigación, se utilizaron como punto de partida metodológico los tianguis y mercados de la ciudad, a partir de los cuáles se identificaron los alimentos provenientes del periurbano, los lugares de origen y las personas que los comercializan. Posteriormente, se realizaron historias de vida a través de la aplicación de entrevistas a siete vendedoras, con la finalidad de conocer las implicaciones socioeconómicas y ambientales detrás de sus aportaciones a las soberanías alimentarias. Se encontró que el periurbano aporta una diversidad de 73 alimentos a la ciudad (cultivados, recolectados y preparados), provenientes de 23 localidades y que el 82% de las personas que los comercializan son mujeres. Por otro lado, a pesar de la importancia familiar para el sostenimiento de las actividades alimentarias, la mayor parte del trabajo recae en las vendedoras. Entre las implicaciones para las vendedoras está el sostenimiento de una larga jornada laboral, aunado a una doble carga por el mantenimiento y cuidado de sus hogares. Por otro lado, se identificó la importancia de la recolección para el contexto periurbano, como una estrategia ante la falta de tierras para cultivar, así como para complementar la alimentación y generar ingresos. Se identificaron aspectos positivos para la soberanía alimentaria como la existencia de prácticas alternativas de comercialización y la transmisión de conocimientos, pero también puntos de mejora como lo es inaccesibilidad hacia los recursos necesarios para producir alimentos, la desigualdad de género, la incertidumbre de la continuidad generacional de las actividades alimentarias, entre otros.